



Karla Beatriz Cruz Martínez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Ensayo

Antropología médica II

PASIÓN POR EDUCAR

2

“A”

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de marzo de 2023.

Los investigadores anteriormente tuvieron distintos problemas al querer incorporar la antropología, ya que estas se divulgaban solamente en revistas de investigación. La Universidad Autónoma de México, después de años de investigación revela cómo es que se ha conceptualizado la enfermedad con la medicina humana en todo este transcurso del tiempo, como es que se empezó desarrollando. Lo que se ha buscado cuidar de estas prácticas es cuidar su identidad, ya que esta da una identidad a la comunidad, un estado, un país, ya que en diversos países las prácticas tradiciones son diferentes, otra cosa que se ha buscado es que estas tradiciones no se pierdan. Las distintas prácticas tradicionales han sido de gran ayuda para la humanidad, pero hay que saber cómo es que todo esto fue transcurriendo con el paso del tiempo.

Anteriormente si una persona presentaba síntomas de enfermedad, se revisaba a esa persona y conforme lo que tenía se le relacionaba a un dios, se pensaba que era un castigo y actualmente se sigue pensando lo mismo. Una de ellas es el edema o la ascitis, se relacionaba con Tlaloc, ya que como se sabe este es el dios del agua, otra cosa que se decía acerca de Tlaloc era que los que morían ahogados o recibían un impacto de un rayo eran llevados al primer cielo inferior el cual era Tlalocan, esta era considerada la morada para Tlaloc. Es importante conocer cómo es que con el paso del tiempo se ha conceptualizado la enfermedad con la práctica médica, primero se menciona la relación de los dioses con la enfermedad, pasando muchos años es que se empieza a conocer lo que son las prácticas tradiciones (herbolaria), pero no solo eso sino que también está la parte de los shamanes, los curanderos, los brujos, ellos influyen en gran manera en la antropología, transcurriendo el tiempo encontramos con lo que es la medicina que actualmente conocemos. Ahora tenemos que conocer tres enfoques, ya que la persona distinta a nosotros puede tener un enfoque diferente, estos enfoques son el científico, religioso y la creencia. Una de las enfermedades que ha transcurrido desde tiempos antiguos es el empacho, incluso hubieron investigadores que se dedicaron a estudiar esta y fueron Roberto Campos y María Luisa, ellos utilizaron términos para identificar el empacho como; indigestión, enteritis y embarazo gástrico. Un tratamiento que se ha llevado desde la antigüedad para el empacho son las plantas medicinales. Pero para llegar a este punto de hablar de la antropología y su relación con los dioses, las creencias y lo religioso, hubieron personas que fundaron este concepto, personas como Eduardo Taylor, Francisco Boas, Marcelo Mauss, Ernesto de Martillo, Manuel de Gamio, estas personas para fundar tuvieron largas horas de investigación, pero ellos al fundarla dictan la manera de verla. Es interesante conocer que otras culturas mostraron interés por las demás como lo fueron los Griegos y Romanos. El autor que marco

el inicio de la antropología médica fue Norman Scoth, ya que el fue el que acuñó este concepto. Con el paso del tiempo nació la cultura andina, la cual fue una de las que relaciono los elementos como el fuego, el aire, el agua y la tierra. Es importante conocer como es que las culturas antiguas pensaban; los aztecas tenía una creencia acerca del universo, el cual estaba constituido por 13 pisos y que del lado contrario se encontraba el Mictlán, que era la novena región del inframundo, ellos tenían una forma peculiar de distribuir sus tres mundos, lo cual era el mundo celeste, este es el que estaba constituido por los trece pisos, otro mundo cósmico era el mundo terrenal que es donde vivimos y por últimos está el inframundo el cual constaba de nueve regiones. También está la cultura maya, era representada por cinco arboles sagrados, tenían sus propias divinidades y buscaron conectar el cielo con la tierra, conforme al dios era una ofrenda distinta. Como era una gran diversidad de dioses se empezó a decir que existían dioses buenos que buscaban el amor, la riqueza y por supuesto la salud; pero también como había uno bueno también había uno malo el cual era al que se le relacionaba la enfermedad y también con todos los inconvenientes que sucedían. Mientras que por otro lado están los incas y sus distintos antecesores, los cuales ellos decían que la tierra era el centro del universo y que la máxima autoridad era el dios sol, esta era una visión geocéntrica. Para las culturas mesoamericanas su mitología azteca es representada por Quetzalcoatl y en la mitología maya por Kukulcan. Con el paso del tiempo se empezó a relacionar las enfermedades frías/calientes, se decía que las enfermedades frías eran por posesión de seres del inframundo, mientras que las enfermedades calientes eran por posesión de seres calientes. De ahí fue donde nació un nuevo concepto el mágico-religioso, esta concepción fue primordial para la medicina precolombina. Para llegar a comprender todos estos aspectos es de gran importancia que el ser humano cuente con una visión holística, actualmente hay ciencias dedicadas al estudio del hombre y su comportamiento, tales como la medicina, antropología, psicología y la pedagogía. Diversos autores destacan, uno de ellos es Edgar Morín el cual decía que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar dos dimensiones socioculturales, las cuales son la física y biológica. Mientras que el autor Vygotsky dice que es de gran importancia enmarcar el valor de la cultura, ya que fue de gran ayuda para el desarrollo de los procesos psicológicos que atravesó el hombre. Por otro lado esta el autor Cole, el dice que la cultura es el medio único por el cual es el que existimos, Cole enuncia que la cultura tiene la cultura funciona como una herramienta y condición. Mientras que Martínez tubo una teoría biocognitiva en el cual pedía estudiar al hombre en tres aspectos,

mente, cuerpo y cultura. Algunos autores abordan la necesidad de la vida, ¿pues consideran que esta es una vía demandante.

Es importante conocer como fue el origen de esta gran historia, como es que empezaron a desarrollarse distintas creencias y como es que se le relacionaba con diversos dioses. Algo que debemos de tener en cuenta es que debemos de prácticas la antropología con la visión que dicta los que la crearon, ya que hubo un tiempo en el que la antropología se fue perdiendo, pero hubo distintos personajes que la lograron salvar. Mi punto de vista como estudiante es que la antropología es muy extensa y que debemos de estudiar para comprender cada concepto y relación que con el paso del tiempo fue sucediendo y evolucionando, tal como lo es el hombre.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Larrañaga, F. E. (2009). Historia, antropología y medicina. Obtenido de Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, pag 233 - 235:
<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
- Beltrán, G. A. (1995). Nace la antropología. Obtenido de Programas de Salud en la situación intercultural, Instituto Indigenista Interamericano, pag 13 - 37:
<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/9f7adc5f64ccad6dc14cc74bc8f5e6e8.pdf>
- Dra. Odalis Querts Méndez, D. C. (octubre de 2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Obtenido de Scielo. MEDISAN vol.17 no.10: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014
- Velarde, Ó. F. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Obtenido de Acta Med Per 29(2), pag 121 - 27:
<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>